
6 万人的体
育场、8000人的体育馆、

计划中近20亿投资的大手笔
……作为武术之乡登封的重点工

程项目——少林建业国际足球学校
的蓝图，日前已经悄悄绘就。在当下中
国足球萎靡不振徘徊在低谷之际，位于嵩
山脚下的少林寺武僧团培训基地另辟蹊径
发展少林足球，让前来参加第六届全国高校
足球研讨班的各路专家学者眼前一亮。

三伏天里，来自全国各大高校的专业足
球行家们聚会登封 ，出席第六届全国高校

足球教练培训班的开班仪式。当天下午烈日炎炎，与会者
有幸目睹了由少林寺武僧团孩子们表演的博大精深的
少林武术，而接下来的一幕却让专家学者们大开眼
界：30多名少林小子“关公面前耍大刀”，竟然当
众颠起足球，有板有眼地进行了“少林足球”
表演，而且在随后的联谊赛中，少林小子踢
得有模有样，愣是没让这些专业足球教
练们占到更大的便宜。

应该说第一次把少林武术与足
球扯在一起的不是嵩山脚下的“少
林人”，而是香港的那位“无厘头
巨星”周星驰，2001年，由周星
驰导演的电影“少林足球”，将
少林武术与足球两者的魅力
展现得淋漓尽致。然而现实
版的“少林足球”却是少林人
的独创，为期5天的培训研
讨会中，各路精英耳闻目睹
“少林足球”这一全新的课
题，如何找到与中国足球的
切入点？如何优势互补做
强做大？莫名的兴奋中，自
然仁者见仁智者见智。

作为少林建业国际足球学校的重
要战略合作伙伴，河南足球事业发展基
金会理事长杨楠深有感触：这么多年
了，为啥中国足球搞不上去？大家见仁
见智都在不遗余力地尝试着各种办法
和方法，有了方法和想法，就要脚踏实
地做一些为中国足球向前发展有益和
有利的事情！少林足球，是我们一次新
的探索，结合练习少林功夫的孩子们培
养足球人才，他们身体的灵活性和精气
神会更足一些吧？希望我们的尝试能
够为中国足球的发展寻求一些突破。

有着河南足球“教父”美誉的前建
业队主帅王随生谈到“少林足球”时，赞
赏中不乏理智，他认为：少林足校的成
立，是中国足球发展的一个有益尝试，
应该鼓励和支持。成立少林足球队，这
样的训练还是有些“游戏”的性质。他
认为，现在“少林足球队”的当务之急，
就是请一些教练，“在基本功上予以指
导”。同时，现在的设施不行，还没有一
块足球场，孩子们都在砖地上训练，容
易受伤……

对此，少林寺武僧团培训基地总教
头释延鲁面对“少林足球”这一新鲜的话
题简洁直白、掷地有声：我们不是一时心
血来潮，因为我认为少林功夫和足球有
着高度一致的精神内涵。刚刚组建了两
年的少林足球队尚处于起步阶段，但美
好的蓝图已经在设计之中：未来的少林
建业国际足球学校，将拥有一流的硬件
设施。目前，前期 800 亩土地征用工作
已经完成。蓝图是美好的，但是一个非
常艰苦的过程，三年、五年，乃至十年，都
不能算很长时间。少林足球学校还有一
个很大的优势——门槛不高。以鲁能足
校为例，2008年，小学和初中生每学年的
学费为 18000 元。高额的学费门槛，挡
住了不少苗子。“少林足球”不存在这个
问题，相对便宜的学费，可以让学生梦想
成真。而延鲁对“少林足球”初期的定位
也很清醒：“多学两样，两条腿走路，就业
时多一条路。如果以后当体育老师，不
但会教功夫，也能教足球。”

足球起源于中国，但是中国古代的
蹴鞠活动最终没有发展成为以“公平竞
争”为原则的现代足球运动。这个质的
飞跃是英国完成的。但究其本质，无论
足球也好，蹴鞠也罢，其本质就是一项
强身健体的游戏。因此对少林足球的
横空出世，我们也应该像坚毅乐观豁达
有为的延鲁大师那般洒脱看待——美
好的蓝图既然已经在设计之中，那就让
我们一起努力上路吧！或许梦想就在
不远的彼岸呢？
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少林足球梦 亦远亦近亦期盼？
——来自第六届全国高校足球教练培训班的声音

本报记者 王微晶刘超峰 文/图

北大体育部教授李杰谈及足球和武
术格外兴奋：这次来到登封，确实被少林
小子们的精湛武艺所叹服，为中国武术
的博大精深而震动！发展少林足球是一
个新课题，我们专业人士需要充分论证，
武术与足球确实有很多相通的东西，比
如球场上更需要少林小子们舍我其谁、
气贯长虹的精气神，需要孩子们吃苦耐
劳的意志和那种不服输的精神。可以说
这么多年来中国足球萎靡不振，一会儿
恐这个一会儿怕那个的，最重要的一点
就是骨子里缺乏少林武术那种精气神。

北体大教授孙文新也对兴建中的少
林建业国际足球学校予以肯定和赞赏：
首先少林足球对发展中国足球有利无
弊，应该是可以探索的足球发展多元化
道路之一吧？嵩山少林寺武僧团培训基
地教育集团在校师生15000余名，已具备
发展少林足球的人力资源基础，能够形
成禅武文化与西方现代足球文化的有机
结合，形成独特少林足球文化，并在少林
寺武僧总教头释延鲁大师的鼎力支持和
全体师生共同努力下，经过不懈努力，为
充满阳刚之气的少林足球不断地提振士
气和名气。相信假以时日，应该能为中
国足球的崛起尽到少林人的绵薄之力！

A

谈及足球与武术的不同，与会的专
家们似乎异口同声：现代足球尤其是欧
美发达地区经过 100 多年的与时俱进，
已经形成自己的规律：那就是不断的职
业化，选材，训练和比赛体系日臻完善，
而且具备了自身发展的相关产业链，更
具市场意识。因此足球是一个非常严
谨的系统工程，不是简单地练几招“花
拳绣腿”就能提高中国足球水平。而是
要严格按照足球自身的发展规律办
事。武术和足球有相通的地方，但更有
较大的区别，尤其是在足球的团队理念
和战术意识上，武术就存在很大的欠
缺，其次在训练上，少林足球和真正的
足球也有很大不同，因此既不能以偏概
全，更不能抹杀学校对少林足球的热
情，最关键是如何寻找最佳切入点，需
要足球人论证调研，找到适合少林足球
发展的捷径。

对筹备中的少林建业国际足球学
校，与会专家厚爱有加，献计献策：少林
建业国际足球学校的建设发展要注重
解决足球运动员的出路问题，不断向高
等院校、足球俱乐部等地输送更多的禅
武兼备的优秀足球人才，实现足球学校
的良性发展。要按照青少年足球的特
点扎实地科学训练，通过建立完善规范
的竞赛体系，让足球运动员参加比赛多
交流，创造尽可能多的机会让足球运动
员到国内外足球俱乐部交流学习。培
养引进高水平的足球教练员，提高训练
教学质量，建设培养裁判员队伍，满足
校内的足球竞赛需求。重视足球教练
员综合素质的提高，培养高素质的足球
人才。少林建业国际足球学校要加强
足球氛围的营造，加强校园足球文化建
设，激发足球运动员的训练斗志和激
情，为弘扬少林文化 、为现代足球注入
更大的新的活力！

足球武术
各有各规律

本报讯（记者 左丽慧 实习生 史若天）昨日，由郑州市委宣
传部、郑州市文化广电新闻出版局、郑州市教育局主办，郑州电
视台、市群众艺术馆承办的郑州市第十二届歌手大赛决赛在郑
州电视台第八演播厅拉开帷幕。

作为“繁荣群众文化生活 助推三大主体工作”系列群众文
化活动之一，本届大赛坚持“繁荣音乐创作、推出新人新作”的宗
旨，继续发扬和吸纳了前几届大赛的优良传统和成功经验，融专
业性、权威性和严肃性于一体，赛事自 6月份启动以来，全市各
县（市）区共有 2500 余人报名参赛，经过近 50 场的初赛，300 余
人进入复赛。又经过4天9场的复赛，有44名选手进入决赛。

本届大赛共分幼儿组（3~6 岁），儿童组（7~12 岁），少年组
（13~16岁），青年组（17~45岁），中老年组（45岁以上）5个组别。
其中，青年组分为民族、美声、通俗、戏曲四种唱法。参赛选手又
经过激烈的角逐，6岁男孩儿孙赵祥获得幼儿组第一名，10岁登
封男孩耿子音和金水区11岁的王家驹获得儿童组第一名，少年
组、中老年组和青年美声组冠军分别由宋育朴、汪梅英和钱青
来、郭晋瑞和朱天一夺得。据不完全统计，初赛复赛有60000多
名群众参与和观看，不仅极大地丰富了群众文化生活，还为发现
和培养优秀艺术人才提供了一个广阔的平台。

市歌手大赛决赛昨举行

本报讯（记者 左丽慧 实习生 史若天）昨日上午，由二七区
委宣传部联合河南金象影业有限公司和河南前卫文化传媒有限
公司共同创作的电影《好好的活着》正式开机，把二七区陇海大
院好邻居接力照顾高位截瘫的高新海37年、书写人间大爱的真
实故事搬上大银幕。

据了解，“陇海大院爱心集体”先后荣获《感动中原》十大新
闻人物，荣膺“中国好人榜”，是被誉为“爱心城区”二七区的一张
靓丽名片，在全省甚至全国享有很高的声誉。为更好地宣传和
弘扬“陇海大院”精神，二七区决定将这个真实的爱心故事搬上
银幕，让更多的人了解郑州，了解郑州人。

电影《好好的活着》由我省著名编剧孟宪明任编剧，两获“华
表奖”导演杨真执导，《闯关东》“朱传杰”的扮演者齐奎领衔主
演。该剧拍摄期近一个月，场景全部选在郑州市区。

编剧孟宪明介绍，自己与陇海大院爱心集体的主人公高新
海年龄相仿，共同的时代经历让他更能理解和体会高新海面对
种种遭遇时的心情，他将全面描写高新海的亲情、爱情和友情世
界，呈现出这位身体残疾人士的精彩人生。同时也想提醒大家，
要好好体味自己的人生，活出自己人生的精彩。

“陇海大院”上银幕
《好好的活着》昨开机

本报讯（记者 陈凯）明天是我国法定的第五个“全民健身
日”。昨日，记者从省体育局获悉，今年的“全民健身日”，我市将
在绿城广场举办隆重的2013年河南省“全民健身 舞动中原”主
题活动启动仪式暨郑州市“全民健身日”广场嘉年华活动。绿城
市民可以在活动当天尽享全民健身嘉年华的乐趣。

活动举行当天，绿城市民可在绿城广场参与内容丰富的广
场健身嘉年华活动，第五套健身秧歌、太极拳、龙脉健身球、广场
舞等群众喜闻乐见的健身活动将在现场进行展示，现场观看的
市民朋友还可以到市体育局专门搭建的体育健身咨询台，咨询
体育健身方面的问题。同时市民朋友还可以在活动现场免费领
取全民健身手册，并使用专门的测量工具对体质体能进行测定
评估，体验不同类别的健身项目。

另据了解，8月 8日启动仪式后，我省各单项体育协会还将
组织开展为期一个月的乒乓球、传统武术、健身气功、毽球等形
式多样、内容丰富的义务辅导活动，让全社会都“动起来”、“舞起
来”，动出健康，舞出快乐，让设立“全民健身日”的成果真正惠及
市民。

《周恩来的四个昼夜》取材于三年困难时
期，以周恩来连续四个昼夜在河北武安伯延
公社调查研究，经毛主席批准后，伯延在全国
人民公社中第一个取消集体食堂为主要内
容，展现了人民群众为党分忧的赤诚情怀及
第一代中央领导人深入群众、扎实调研的优
良作风和宝贵精神。

“这是一部真诚之作，电影中 80%的细节
都是真实的，许多伯延镇的百姓参与了影片
的拍摄，其中不少人当年还亲历了伯延调研
这件事，他们都是怀着对周总理的敬仰之情
来参与拍摄的，这种真情流露难能可贵。”陈
力介绍说，她想在《周恩来的四个昼夜》中讲
述一个动人的故事，表达一种温暖人心的情
怀。

孙维民曾在《谁主沉浮》等几十部影视
剧中扮演过周恩来，那么这次的周恩来与以
往相比有何不同呢？“每部影视作品侧重表
现的内容都不一样，以前我演的周恩来曾以
外交家、政治家等多种形象出现，这次在《周

恩来的四个昼夜》里是以平民总理的形象出
现，着重表现周总理的亲切，表演上更真
挚。”陈力说，演周恩来不仅仅要形似，还要
走进他的内心，力争做到神似，“演好周恩来
是我一生奋斗的目标，演绎的过程也是对自
己心灵的一次净化学习过程。”

主旋律电影往往在票房表现上并不出
色，《周恩来的四个昼夜》于 8日正式公映，本
月大片不少，可谓“强敌环伺”，那么导演对影
片票房表现有何期待呢？“主旋律电影现在发
行确实很困难，我知道这样的电影也许是难
有什么票房收入的，我只希望观众看完这部
影片后不觉得我浪费了这个题材就好。”陈力
认为，现在电影市场多元化，如果大家都去拍
赚钱的商业片，那么主流价值观将无法很好
地传播，“我拍的大都是主旋律电影，也许不
赚钱，但我认为这种坚守比拍商业片赚几个
亿更可贵，我心里也更踏实。”

“郑州日报影迷俱乐部”昨日邀请了部
分影迷观看了《周恩来的四个昼夜》并与主

创互动，这其中既有 70 多岁的老大爷，也有
正在放暑假的“90 后”大学生，虽然年龄差异
较大，但影片带给他们的感动却是相同的，
看片中，不少观众都流下了热泪。“商业片里
的流行看点，这部电影一个都没有，但是影
片里的真挚感情让人特别感动，很久没有一
部电影能如此打动我。”大学生小王说。

《周恩来的四个昼夜》
真实情感打动人心

本报记者 秦华 文 李焱 图

8月6日，中国队球员周鹏（前）在比赛中运球突破。
当日，在菲律宾举行的第27届男篮亚锦赛第二轮小组赛F

组的一场比赛中，中国队以79∶45战胜印度队。 新华社发

本报讯（记者 陈凯）休战一天的第十二届全运会男排成年
组比赛昨日在辽宁省朝阳市重燃战火，此前已经四连败的河南
天冠男排依旧未能摆脱低迷的状态，在昨晚与东道主辽宁男排
的比赛中，以0∶3败下阵来，惨遭五连败的同时，也彻底无缘本
届全运会四强。

由于主力崔建军受伤无法上场，使得河南男排实力大打折扣，
本想着毫无退路的球队索性可以放开手脚奋力一搏，但到了场上
心理负担过重的球员又是失误频频。20∶25、22∶25、18∶25，河
南男排连丢三局，输掉了最后拼进四强的希望。

五轮比赛过后，积分榜排名依次为：解放军队11分、上海11
分、辽宁9分、北京8分、江苏7分、浙江6分、山东6分、河南2分。

河南男排惨遭五连败

B

C

应奥斯卡电影院线的邀请，昨
日下午，电影《周恩来的四个昼夜》
首映暨新闻发布会在曼哈顿影城
举办，导演陈力（下图）携主演孙维
民（右图）亮相，与媒体和影迷分享
影片拍摄背后的感人故事。


